

**Zeitschrift:** Schweizer Soldat : Monatszeitschrift für Armee und Kader mit FHD-Zeitung

**Herausgeber:** Verlagsgenossenschaft Schweizer Soldat

**Band:** 4 (1928-1929)

**Heft:** 23

**Artikel:** Billet du jour

**Autor:** [s.n.]

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-711835>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 11.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

**spende**, die dem Opferwillen des Schweizervolkes, seiner treuen Hingabe an die Landesverteidigung entsprang.

Allmählig gehen die Mittel der Stiftung zur Neige. Vielen tausend Menschen hat die Nationalspende geholfen: Kranke geheilt und Krankheit gelindert; Genesende einem neuen Berufe zugeführt; Beschäftigungslosen lohnende Arbeit vermittelt; gebrochenes Dasein aufgerichtet; Witwen im Kampf gegen Unglück gestützt; vaterlose Kinder im Wachstum gestärkt und in der Ausbildung gefördert; an manchem Ort jungen Rekruten für den Feierabend ein freundliches Heim bereitet.

Alle diese Aufgaben verdienen eine gewissenhafte Erfüllung, solange unser Vaterland eines Heeres bedarf. Dazu genügen nach wie vor nicht allein staatliche Mittel und Massnahmen; diese müssen künftig wie ehedem mit dem Beistand des ganzen Volkes durch Geld und Geist vervollständigt werden. Das dauerhafte Werkzeug des einträchtigen Zusammenwirkens ist die Schöpfung des Notjahres 1918: die **Schweizerische Nationalspende für unsere Soldaten und ihre Familien**; sie soll das Sinnbild treuer Vaterlandsliebe, eidgenössischen Gemeinsinns bleiben für alle, die sich opferwillig um das weisse Kreuz im roten Felde scharen. Es ist die Pflicht des gesamten Schweizervolkes, dafür zu sorgen, dass die Nationalspende, diese Quelle eidgenössischer Kraft, auch in Zukunft nicht versiege.

Zum Schutze altbewährter Rechte und Freiheiten gegen Bedrohung von aussen und zur Wahrung des Friedens im Innern schlossen die Landleute der drei Waldstätte am 1. August 1291 ihren ewigen Bund, aus dem die Schweizerische Eidgenossenschaft von heute hervorging. Um unserem Freistaat den innern und äussern Frieden zu erhalten, will das Schweizervolk wehrhaft sein und bleiben. Dazu gehört nicht nur die Uebung des Leibes und die Rüstung der Waffen, sondern auch die Stärkung des Geistes durch Werke gegenseitiger Hilfsbereitschaft. Die Nationalspende bringt unseren Soldaten und ihren Familien Hilfe in der Not; diese Not wehrt jeder Schweizer und jede Schweizerin, die nach Vermögen an die Nationalspende beisteuern. Mit Gut und Blut in jeder Not und Gefahr sich beizustehen, gelobten einander die ersten Eidgenossen. Wer zur Feier des 1. August in den kommenden Wochen der Schweizerischen Nationalspende mit willigem Herzen eine Gabe weicht, tut ein eidgenössisches Werk im Geiste der Gründer des ewigen Bundes.

Für die **Stiftungsversammlung** der Schweizerischen Nationalspende: Staatsrat Von der Weid, Präsident; Dr. med A. von Schulthess-Schindler, Vizepräsident, Zürich.

Der **Stiftungsrat**: Oberstdivisionär Guisan, Obmann, Lausane; Oberst i. G. Feldmann, Fürsorgechef der Armee, Bern; Oberstlt. i. G. R. Briner, Zürich; Feldweibel W. Keller, Genf; Adj.-Uof. E. Möckli, Präsident des Schweiz. Unteroffiziersverbandes, Zürich; Direktor H. Ryffel, Chef der eidgen. Finanzkontrolle, Bern; Major W. Stammbach, Zug; Oberst O. Studer, Horgen; Feldpredigerhauptmann C. Trezzini, Freiburg.

Der **Schriftführer**: Hauptm. H. G. Wirz, Bern.

## Billet du jour

La collecte du 1er août approche ! Dans toute la Suisse on fait des efforts meritoires pour qu'elle rapporte une belle somme au Don National.

Nos camarades sous-officiers sont à la tâche là comme toujours dès qu'il s'agit de se dévouer et nous ne doutons pas que leur aide sera précieuse au comité.

peuple suisse et de son attachement aux institutions qui ont pour objet la défense du pays.

Mais les ressources de la fondation tirent à leur fin. Le Don National a tendu une main secourable à des milliers d'hommes. Grâce à son intervention, des malades ont recouvré la santé ou ont vu leur état s'améliorer, des hommes guéris ont retrouvé une situation, des chômeurs ont retrouvé du travail, des foyers ont été reconstruits ; il a soutenu des veuves dans leur adversité, veillé sur la santé des orphelins et les a préparés à lutter pour l'existence ; il a, enfin, ouvert aux jeunes soldats des foyers où ils peuvent se récréer, aux heures de loisir.

Tant que notre pays a besoin d'une armée toutes ces œuvres méritent assurément d'être maintenues et soutenues, car, comme par le passé les prestations officielles et les mesures de l'Etat ne sauraient suffire ; l'activité officielle doit être complétée par l'aide financière et moral du pays entier. L'instrument est issu de l'année 1918 : c'est le «Don National suisse pour nos soldats et leurs familles». Il demeure le symbole de l'attachement à la patrie et à l'esprit d'entr'aide helvétique pour tous ceux qui se groupent sous les plis de la bannière rouge à croix blanche.

Il est du devoir du peuple suisse de veiller à ce que le Don National, cette source de solidarité et de force ne tarisse point.

C'est pour sauvegarder leurs droits et leur indépendance, pour maintenir la paix dans leurs vallées que, le 1er août 1291, les hommes des Waldstätten s'unissent en une alliance perpétuelle, berceau de notre Confédération suisse. Pour maintenir la paix, notre peuple doit être fort et vigilant ; non pas d'une force physique seulement, mais d'une force morale qu'il puisera dans les œuvres d'entr'aide sociale. Le Don National vient en aide à nos soldats et à leurs familles dans la misère. Tout citoyen qui verse son obole au Don National contribue ainsi à adoucir cette misère de même que les premiers Confédérés qui s'étaient jurées réciprocement aide et protection.

Tous ceux qui, obéissant au mouvement de leur cœur, offriront leur obole au Don National suisse le 1er août prochain, accompliront une œuvre de solidarité patriotique empreinte de ce même esprit qui anima jadis les premiers artisans de nos libertés.

Pour l'Assemblée de fondation du Don National suisse : Von der Weid, conseiller d'Etat, Fribourg, président ; A. Von Schulthess, Zurich, vice-président.

Le Conseil de fondation: colonel divisionnaire Guisan, Lausanne, président ; colonel E. M. G. Feldmann, chef des œuvres sociales de l'armée, Berne; Lt.-colonel E. M. G. R. Briner, Zurich; W. Keller, sergent-major, Genève; E. Möckli, adjt.-sous-off., président de l'Association suisse des sous-officiers, Zurich; H. Ryffel, directeur du Contrôle fédérale des finances, Berne; major W. Stammbach, Zug; colonel O. Studer, Horgen; C. Trezzini, capitaine-aumônier, Fribourg.

Le secrétaire: H. G. Wirz, capitaine, Berne.

Mais ce n'est pas tout !

Jadis seuls des favorisés avaient la possibilité de se payer de vacances et c'était la minorité de nos amis des sections qui fêtaient le 1er août à la montagne ou au bord de la mer. Les temps ont marché; de toutes parts d'intelligents initiativés ont permis même à des ouvriers ou à de petits employés de se reposer durant quelques jours pendant le temps heureux des vacances. Nombreux peut-

être seront alors les sous-officiers qui pour cette collecte seront absents de leur domicile habituel. Qu'ils ne croient pas pour cela qu'ils sont dispensés de travailler pour le bien commun !

Rappelez-vous, chers camarades, que le devoir vous réclame toujours et partout ! Si le jour de la fête nationale vous êtes en séjour ici où là, n'oubliez pas le **Don National**. Faites de la propagande autour de vous, dépendez-vous sans compter en vous souvenant que la charité ne connaît aucun obstacle !

Il fallait attirer l'attention de tous nos amis sur le devoir impérieux qui leur incombe ! Voilà qui est fait ! Nous répondrons tous « présent ! » à l'appel du pays !

\* \* \*

L'armée doit être la mesure de l'ordre et de la dignité. Elle le prouve par les cas extrêmement rares où les chefs doivent intervenir pour réprimer des fautes qui restent malgré tout venielles. Chaque fois cependant qu'un pioupiou est un peu en joie trop bruyante parce qu'il a bu un verre d'Yvorne ou de Cortaillod glacé un jour qu'il faisait chaud, les journaux socialistes parlent de scandales militaires. Le mot est fort ; nos soldats, qui aiment bien pour la plupart boire un verre en arrivant à l'étape ne sont pas des alcooliques, et c'est tout à leur honneur.

L'armée du reste veille avec souci à ce que des mœurs d'intempérance ne s'introduisent pas dans nos unités. Un journal social publie ces quelques lignes sur le vieux code militaire suisse qui s'exprimait comme suit à ce sujet :

«Dès nos ancêtres devaient avoir fait de désagréables expériences avec l'ivrognerie. En tout cas considéraient-ils l'ivresse comme l'ennemi juré de l'ordre et de la discipline. Cela ressort de notes, datant de 1704, laissées par un Zurichois du nom de Trinkler. Dans «Deux cents instructions» il recueillit, ainsi qu'on l'admet aujourd'hui, le Code pénal militaire suisse en usage aux XVI<sup>e</sup> et XVII<sup>e</sup> siècles. D'après la 6me instruction, les soldats doivent promettre de boire avec modération «et aucun ne doit se soûler au point de ne venir plus grossier et de commettre des actes répréhensibles». Le fait d'avoir bu peu ou beaucoup n'était pas considéré comme une circonstance atténuante, au contraire, «les furieux soulards» étaient frappés d'une double peine, l'une pour le délit commis et l'autre pour la cause du délit: l'ivresse. Ainsi qu'a démontré une excellente enquête faite par le Dr. S. Burch, l'abus de l'alcool a joué un rôle très important dans les délits jugés par les tribunaux militaires pendant l'occupation des frontières de 1914-1918. On a constaté que, dans le tiers des délits, l'alcool a été la cause unique, ou y avait eu une part importante.»

Un tiers de délits ont donc eu pour cause l'alcool ! Mais il faut savoir que ces délits furent peu nombreux et peu graves : il s'agit surtout de retards, de mauvaise exécution d'un ordre, de négligences ou de réparties... disons un peu vives !

Ce tiers est quand même de trop ! Boire un verre, c'est excellent, surtout quand on a la carrure demandée à nos soldats, mais exagérer est unisible ! L'ivresse chez nous, à de rares exceptions près, est toujours due à des causes accidentelles ; au fond, c'est plus de l'indigestion que de l'alcoolisme ; et voilà qui doit nous rassurer sur la santé de l'armée.

Les enseignements sociaux que nous recevons maintenant dans toutes les écoles primaires et secondaires nous ont éclairés sur les dangers de l'alcool ! Le thé qu'on distribue largement dans les gourdes militaires désaltérera mieux que le vin ou la bière ; nos hommes sont unanimes là-dessus.

Et ils se soumettront avec bonne grâce à des privations légères quand ils se souviendront encore une fois que l'armée est la grande école de la discipline, de l'ordre et de la dignité.

D.

### Les Suisses à l'étranger.

Un ami exilé en Angleterre, à **Birmingham**, nous écrit pour nous parler de l'antimilitarisme en Suisse. Nous ne pouvons mieux faire que de reproduire ses lignes dont plus d'un citoyen égaré par de funestes doctrines devrait s'inspirer :

Tit.

Je me permets de vous envoyer ces lignes pour vous dire de quelle façon, nous Suisses à l'étranger envisageons la question qui semble faire tant de bruit au sujet de la propagande, par un certain nombre de citoyens contre le militarisme au pays. Il suffit de bien étudier la position géographique de la Suisse pour se rendre compte de la nécessité d'avoir une armée; je me permets surtout de tâcher de faire bien comprendre que tant que tous les pays sans distinction auront un seul homme sur pied de guerre, notre patrie ne pourra pas penser à changer son système présent; une grande partie des antimilitaristes n'ont jamais quitté leur pays ou sont mal renseignés de ce qui se passe à l'étranger. Nous devons avoir confiance dans les personnes compétentes, civils et militaires, qui sont appelées à diriger les destinées de notre pays: en ce qui concerne les maîtres d'école, ils ont l'obligation d'instruire les enfants sur les bases prescrites par les Cantons et n'ont pas le droit de toucher à tout ce qui concerne la propagande antimilitariste; ils vivent des communes et ont le devoir sacré de faire de la génération future qui sera appelée un jour à diriger la Suisse un esprit sain avec des conceptions qui touchent les réalités présentes. Ces régents ne seront pas appelés à décider du sort de l'Europe ou du monde: que l'on laisse ça à des gens qui sont doués de vues de plus grande envergure; je suis certain que personne ne désire la guerre, surtout ceux qui ont vécu pendant ces années terribles; bien de l'eau passera sous les ponts du Rhin avant qu'une solution soit trouvée. L'histoire se répète et avec la meilleure volonté du monde, nos bons régents seront les derniers à résoudre le problème; je suis heureux de voir de quelle façon la société des Sous-officiers travaille pour se tenir à la hauteur de sa tâche; il est de son devoir de faire tout son possible pour faciliter le travail des chefs qui sont responsables de la sécurité de la Suisse et des Suisses à l'étranger. Permettez-moi de vous dire qu'à l'exception de très peu de citoyens nous serons heureux de servir notre pays au futur comme au passé si les exigences le demandent.

Nous tâchons de faire tout notre possible à l'étranger pour le bien du pays mais nous espérons que l'on fera de même en Suisse.

Je me permettrai plus tard de vous donner quelques exposés sur mes expériences au service pendant la mobilisation de guerre.

Veuillez etc. . . .

votre

**Delaraye.**

signé.

**Sommaire du N° 6 — Juin 1929.** I. Ma carrière militaire, par le colonel-divisionnaire Jean-Louis-Hippolyte Aubert (Fin). — II. Un précurseur, le colonel Julius Meyer, par le colonel Lecomte. — III. Chronique suisse. — IV. Chronique internationale. — V. Informations. — VI. Bulletins bibliographique.